



**Mi Universidad**

## **Control de Lectura**

*Alexander Solórzano Monzón*

*Control de Lectura*

*Parcial II*

*Interculturalidad y Salud I*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina Humana*

*Semestre I*

*Comitán de Domínguez Chiapas a 13 de octubre de 2023*

## INTERCULTURALIDAD Y SALUD I

Alexander Sdorzano

## Diagnóstico de Salud Poblacional con Enfoque de Ecosalud

## Control de Lectura I

El diagnóstico de salud poblacional es la herramienta fundamental de investigación en salud pública. Permite identificar las necesidades de la población y los recursos con que cuenta para proponer soluciones viables a sus problemáticas. Este diagnóstico, tradicionalmente, ha incluido tres ejes: (1) necesidades de la población, problemas sociales y de salud-enfermedad (riesgos, morbilidad y mortalidad), (2) determinantes sociales y (3) recursos y servicios. La salud pública, además de enfocarse en riesgos y daños, debe incluir aspectos positivos, con lo cual surge otro eje que se pueda incluir en el diagnóstico: (4) las fortalezas de la población.

Existen dos perspectivas para efectuar diagnóstico de salud poblacional desde la óptica de los servicios de salud: administrativo, dirigido al análisis de las acciones que efectúan las instituciones frente a la problemática de salud; estratégico, enfocado en el cambio, en función de los intereses y conflictos que aparecen en las fuerzas sociales; e ideológico, dirigido a la legitimación resultante del vínculo entre las fuerzas sociales estructuradas en torno a la salud con el conjunto de la sociedad.

El enfoque de ecosalud ha sido utilizado en problemáticas vinculadas con la salud y el ambiente y con enfermedades transmitidas por vector. Este enfoque promueve la participación activa de la población en la identificación y comprensión de los problemas, al conjuntar las perspectivas de población, autoridades y equipo investigador.

Se consideraron los tres principios planteados por Lebel para el diagnóstico de salud con enfoque de ecosalud en este estudio: transdisciplina, género y equidad y participación comunitaria. El objetivo de este estudio fue analizar las características del

## Factores Determinantes de la Salud

## Importancia de la Prevención

## Control de Lectura 2

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

Alexander Sobrzano

Se comenzaron a hablar de los grandes determinantes de la salud de los individuos y de las poblaciones, a partir del estudio presentado por Marc Lalonde en 1974. Encargó un estudio a un grupo de epidemiólogos para que estudiaran, en una muestra representativa, las grandes causas de muerte y enfermedad de los canadienses. Al final del estudio Lalonde presentó un informe denominado: "New perspective on the health of Canadians" que marcó uno de los hitos importantes dentro de la salud pública, como disciplina orientadora del accionar los servicios de salud encargados de velar por la salud de la población.

Se denominan determinantes de la salud al conjunto de factores tanto personales como sociales, económicos y ambientales que determinan el estado de salud del individuo o de las poblaciones. Estos determinantes de la salud se pueden dividir:

- Responsabilidad del estado (económicos, sociales y políticas)
- Responsabilidad sector salud (estilo de vida, factores ambientales genéticos y biológicos, por último la atención sanitaria)

Determinantes económicos, sociales y políticos.

A fines del siglo XVIII y en el siglo XIX, ocurrieron una serie de acontecimientos que influyeron para que los estados modernos comprendieran la importancia de estos factores en la salud de la población, naciendo también, como resultado del estudio de estos acontecimientos, la disciplina científica de la salud pública.

Los acontecimientos más trascendentales fueron:

- Johann Peter Frank, quién escribió a inicios del siglo XIX, un tratado de 6 tomos: "un sistema completo de

## APS, Protección y Promoción de la Salud

### Protección social en salud

Se entiende por protección social en salud a "la garantía que la sociedad otorga, por medio de los poderes públicos, para que un individuo o un grupo de individuos, pueda satisfacer sus necesidades y demandas de la salud al obtener acceso adecuado a los servicios del sistema o de alguno de los subsistemas de salud existentes en el país, sin que la capacidad de pago constituya un factor restrictivo".

La protección social en salud constituye un marco de referencia para la concreción del acceso a niveles adecuados de cuidados de la salud entendiendo a ésta como un derecho o un bien preferencial que la sociedad ha consagrado. Las políticas de protección social en salud deben orientarse a la universalidad, garantizando el acceso, la calidad, la oportunidad y la protección financiera de las personas, familias y comunidad. Sin embargo aunque universales, estas políticas deben estar atentas a producir respuestas especiales para necesidades especiales, siendo permeables al enfoque de género y proactivas en la atención de las necesidades de las minorías étnicas y culturales.

La protección social en la salud, se encuentra en evolución y las políticas que la componen se consolidan progresivamente, acrecentando, el alcance efectivo del bien común en el campo de la salud. Para dar sostén al enfoque de protección social en las políticas públicas de salud es necesario lograr un cierto grado de acuerdo social. Estos procesos de diálogo y acuerdo social, aportan a la cohesión social basada en valores democráticos.

## Educación Para la Salud

Dr. Sergio

Jiménez Ruiz

Alexander Solarzano

## Control de lectura 4

Esta categoría busca recuperar experiencias de programas o proyectos de promoción de la salud que, más allá de la formación de alianzas y coaliciones, se hayan propuesto explícitamente trabajar en un formato de red y que hayan invertido esfuerzos en estructurar dicha experiencia con metodologías, mecanismos y procesos para el trabajo en red.

Se tomó como referencia el concepto de Red y colaboración presentado en el Glosario de promoción de la salud de la OMS (OMS, 1998) una Red se asume como una agrupación de individuos, organizaciones y agencias, organizadas de forma no jerárquica en torno a temas o preocupaciones comunes, que se abordan de manera activa y sistemática, sobre la base del compromiso y la confianza. La colaboración para la promoción de la salud se plantea como un acuerdo voluntario entre dos o más socios que deciden trabajar en cooperación para obtener un conjunto de resultados de salud compartidos. Dicha colaboración puede formar parte de una colaboración intersectorial para la salud o basarse en alianzas para la promoción de la salud. Puede limitarse a la búsqueda de un fin claramente definido (como conseguir el desarrollo e implantación de legislación) o ser continuada, abarcando una amplia gama de cuestiones e iniciativas.

En el marco del concurso de Experiencias significativas de promoción de la salud, se hará referencia a programas o proyectos de promoción de la salud, implementados en escuelas, municipios o universidades, que se desarrollan utilizando el trabajo en red e involucrando a los diversos actores o integrantes de la red en la planificación.

## Referencias

1. Arenas, L. (2005) Diagnóstico de Salud Pública con enfoque de ecosalud. Artigos Originais. [https://www.scielo.br/pdf/rsp/v49/es\\_0034-8910-rsp-S0034-89102015049005842.pdf](https://www.scielo.br/pdf/rsp/v49/es_0034-8910-rsp-S0034-89102015049005842.pdf)
2. Villar, A. (2011) Factores Determinantes de la Salud: importancia de la prevención. Acta Médica Peruana. 27. (4). [http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1728-59172011000400011](http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1728-59172011000400011)
3. World Health Organization WITO. (2019) Health promotion. [https://www.paho.org/hq/index.php?option=com\\_content&view=article&id=4180:2007-proteccion-social-salud&Itemid=2080&lang=es](https://www.paho.org/hq/index.php?option=com_content&view=article&id=4180:2007-proteccion-social-salud&Itemid=2080&lang=es) OPS/OMS Organización Panamericana de la salud. (s/f). [https://www.who.int/health-topics/health-promotion#tab=tab\\_1](https://www.who.int/health-topics/health-promotion#tab=tab_1)
4. De expertos en ciencias en la salud, E. (2023). La educación para la salud, conocimiento multidisciplinario. VIU Perú. <https://www.universidadviu.com.pe/actualidad/nuestros-expertos/educacion-para-la-salud-definicion-y-metodos-fundamentales>